

On a beau vouloir confondre l'indépendance et la liberté, ces deux choses sont si différentes que même elles s'excluent mutuellement. Quand chacun fait ce qu'il lui plaît, on fait souvent ce qui déplaît à d'autres et cela ne s'appelle pas un état libre. La liberté consiste moins à faire sa volonté qu'à n'être pas soumis à celle d'autrui ; elle consiste encore à ne pas soumettre la volonté d'autrui à la nôtre. [...] Je ne connais de volonté vraiment libre que celle à laquelle nul n'a droit d'opposer de la résistance; dans la liberté commune nul n'a droit de faire ce que la liberté d'un autre lui interdit et la vraie liberté n'est jamais destructive d'elle-même. Ainsi la liberté sans la justice est une véritable contradiction ; car comme qu'on s'y prenne tout gêne dans l'exécution d'une volonté désordonnée. Il n'y a donc point de liberté sans Lois, ni où quelqu'un est au-dessus des Lois : dans l'état même de nature l'homme n'est libre qu'à la faveur de la Loi naturelle qui commande à tous. Un peuple libre obéit, mais il ne sert pas ; il a des chefs et non pas des maîtres ; il obéit aux Lois, mais il n'obéit qu'aux Lois et c'est par la force des Lois qu'il n'obéit pas aux hommes.

Jean-Jacques Rousseau, *Lettres écrites de la montagne*, 1764

Indépendance	Véritable Liberté
L'indépendance signifie faire ce que l'on veut	La véritable liberté signifie ne pas être
sans restrictions.	contraint par la volonté des autres et ne pas
Cela peut causer des problèmes avec les autres.	imposer notre volonté aux autres.
Les désir personnels rentrent en contradiction les uns avec les autres.	Elle implique de vivre en paix et en accord
Cela pourrait produire une guerre de chacun contre tous.	avec les autres, sans leur nuire.
L'accent est mis sur l'individu, et les relations avec les autres sont souvent négligées. La mutualité ou la mutualisation est impossible, chacun pense à soi.	Il insiste sur le respect mutuel des volontés de chacun et sur l'égalité des volontés, sans qu'une l'emporte sur l'autre.
L'absence de règles peut entraîner des	La véritable liberté nécessite des règles pour
comportements chaotiques et destructeurs.	guider nos interactions sociales.
Au final ce serait la société qui se détruirait elle-même	Elle est en harmonie avec la justice et le
Sans règles communes.	respect des règles communes.
L'indépendance peut entrer en conflit avec la liberté des autres. Chacun ne respecte que ses lois propres et nie l'existence de celle des autres.	La véritable liberté respecte les droits des autres et les lois, afin de protéger la
Cette définition de la liberté s'auto-détruit	liberté de tous.

La **liberté d'indépendance** se concentre sur des choix individuels motivés par des désirs à accomplir sans se soucier nécessairement des conséquences pour autrui, tandis **que la véritable liberté, au sens d'autonomie morale, du droit et politique**, pour Rousseau exige le respect mutuel des droits et des lois, créant ainsi une société où la liberté individuelle est préservée dans le cadre de la justice et de la coexistence pacifique. Pour Rousseau, la véritable liberté réside dans la soumission volontaire à des lois justes et dans la garantie que personne n'est soumis à la domination arbitraire d'autrui, créant ainsi une société libre et équilibrée.